

# El Ramonense.

Año II

SAN RAMON, DICIEMBRE 28 DE 1902

N.º 50

**Director y propietario:**  
**Nautilio Acosta**

## Lo que piensan de nosotros los Marteanos

(Conclusion)

Por medio de para vosotros secretas é incomprensibles invenciones, comenzó á decir mi franco y onsequioso huésped, há siglos que en Marte sabemos cuál es el estado religioso, político y social del mundo que habitáis. Precisamente por el conocimiento íntimo que tenemos de él, hemos pensado que no debíamos en modo alguno ponernos al habla ni hacer tampoco relaciones con vosotros, bien persuadidos como estamos de que la unión y el roce con los vuestros sólo darían por resultado la pérdida de la paz y la dicha de que aquí perfecta y ampliamente disfrutamos. Confío que no llevaréis á mal el que yo me atreva á deciros la verdad desnuda, desde luego que ella es y debe ser para vos y para todos perenne manantial en cuyas aguas venga á apagar su sed intelectual toda mente estéril y oscura y pensadora.

Pasan en este momento como por misteriosa evocación ante mis ojos todos los pueblos y naciones de la Tierra, y en el seno de esas reducidas, medianas ó colosales agrupaciones de hombres pertenecientes á razas, religiones y costumbres tan distintas, observo el ahinco, el afán

con que los vuestros tratan de enseñorearse del suelo en que lanzaron el lianto primero que corrió por sus mejillas: Aquí miro al vapor y á la electricidad acortando maravillosamente las distancias; allí á la ciencia en eterno batallar con la desidia, las preocupaciones y la oposición ciega y audaz de la ignorancia; allí distingó á la industria y al comercio disputándose el laurel del triunfo entre el fragor y el ruido de las máquinas y el movimiento incesante de los buques de vapor que avanzan audazmente por sobre las anchas y líquidas espaldas del Océano; y más lejos aún entreveo gozoso el desfile de las artes bellas honradas y servidas por sacerdotes que les rinden culto en templos magníficos sobre los que se alza ese otro infinitamente más bello y grandioso del universo, sublime y colosal santuario de cuya bóveda invisible diríase que penden millones de lámparas ardientes, verdaderas esferas q' brillan y centellean cual si fuesen pupilas ígneas por las cuales asomara Dios su bondadosa, inmensa y profundísima mirada.

Positivamente, continuó diciéndome el marteano, grande y envidiable es vuestro pasmoso progreso material, mas no así el moral, pues en vez de adelantar, habéis quizá retrocedido con tremenda e inaudita rapidez; y estad seguro que de esta diferencia, de este desequilibrio fatal proviene la angustia, proviene la zozobra, proviene la infelicidad que rezanan actualmente en el planeta que os

sirve de morada. Y no creáis que hablo á humo de pajas: voy á probaros que sois unos verdaderos fetichistas, puesto que, como los griegos, una serie de falsas divinidades han logrado colocar su trono abominable en el corazón mismo de muchos de vuestros antes queridos y estimados compatriotas. No me negareis, con efecto, que en vuestro mundo el dios-Egoísmo cuenta con no pocos adoradores que viven de rodillas al pie de sus altares; también habreis de confesarme que la Ambición, no la grande, noble y levantada sino la otra enferma, raquítica y enclema que, es la que ha inspirado á muchos el pensamiento de que ellos y sólo ellos son aptos y capaces para ejercer todos los cargos y que para obtenerlos no debe importarles arrojar por su boca torrentes de calumnias con tal de que por ese medio infame se logre el fin que baja, indigna y cobardemente se proponen; y por último, no os encjéis si afirmo que la Envidia de torvo mirar y pálido semblante es la diosa predilecta de los que, mancos del talento, enemigos declarados del estudio y hartos de vanidad y tontería, caen á cada paso en los zarzales del aborrecimiento ó del ridículo y liban también á cada instante el cáliz amargo de la horrible decepción y el desengaño. Mientras los vuestros sigan, pues, adorando esos dioses detestables, creed que ni siquiera á un sólo habitante de la Tierra volveremos á admitir aunque sea de visita en nuestro mundo; pero si llegare el día en que se resuelvan á mirar de frente á la Justicia, á no desoir la voz de la Razón y á seguir las sagradas inspiraciones del Derecho, entonces ¡oh amigo querido é inolvidable! estableceremos alianzas parmanentes y estrechas con los hombres, haremos á éstos

participes de nuestra dicha é inmediatamente vuestra Tierra se tornará en una verdadera mansión paradisiaca.

Dijo, mas no bien hubo acabado de expresar la última palabra, sentí un extraño movimiento en el marteano mundo, ví rodar por el azul de los cielos soles y globos con rapidéz inconcebible y, sin poder despedirme de mi amigo ni de nadie, crucé el espacio sostenido por el genio tutelar de mi planeta y sin saber cómo ni cómo no halléme de nuevo restituido á mi casucha donde, como siempre, ertoy á las órdenes de los lectores de este humilde y minúsculo periódico.

San Ramón, 23 de Diciembre de 1902

PERSEO.

## 28 DE DICIEMBRE

Una persona que nos merece entero crédito se acercó á nuestra mesa de redacción y nos dió ciertas noticias que nos han llevado el corazón de alegría.

Al saberlas, lo primero que se nos vino á las mientes fué que Costa Rica había puesto en las Noche buena su media allá en la isla del Coco por si acaso al Niño Dios se le ocurria hacerle un regalo; lo segundo que el viejo Noel (por que el Niño Dios, francamente, es muy niño,) compadecido de sus miserias y sufrimientos le había echado en la media nada más que los millones del capitán Gusle; lo tercero (aqui lo increíble) que esos millones bien manejados, habían sido el remedio para la terrible crisis nerviosa.

sa que el país ha padecido. Ah, señores, si estamos del gozo que no cabemos en nosotros mismos. Y como la alegría es comunicativa y contagiosa, no queremos estar alegres en esta memorable fecha sólomente nosotros: queremos que la alegría sea general y para ello, vamos á revelar á nuestros lectores las noticias antes dichas á pesar del secreto prometido.

Dice esa persona que el 31 de noviembre se reunieron en una cantina de Nueva York los 100 archimillonarios que en los Estados Unidos hay. Que una vez reunidos, mister Rockefeller tomó la palabra se y expresó así:

Muy honorables señores; La Caridad es la madre bienhechora de la humanidad. Nosotros tenemos fama de ser caritativos, pero hemos cometido un error: no hemos hecho caridad más q'en la Unión. Es necesario componer el entuerto y para eso someto á la consideración de ustedes la siguiente idea: vamos á reunir entre nosotros una cantidad y después la daremos al gobierno de la nación que la suerte designe. Vamos á colocar sobre esta mesa un mapa mundi y una Miss vendada colocará la punta de un alfiler sobre él, y el país así designado será el favorecido.

Comienzo la suscripción con 10 millones de dollars.

Gran alboroto promovió este pequeño pero elocuente *speech*. Los 100 archimillonarios entusiasmados en grado superlativo, se solaban la barriga en señal de aprobación, y en la cantina no se oían más que los gritos de:

Y yo doy 8.

Y yo 5.

Yo 10. etc. etc.

Total que se reunieron 400 millones de

dollars. Después vino la parte más interesante: entró una Miss vendada, la colocaron frente á la mesa y puso el alfiler sobre el Polo Norte. Naturalmente como allí no había gobierno al cual darle los 400 millones de dollars se resolvió repetir la operación, y esta vez ¡Oh suerte grandiosa! la punta del alfiler cayó sobre territorio costarricense.

No creemos necesario hacer comentarios; los 400 que nos deben venir el 30 de febrero servirán para muchas cosas: se pagarán las deudas exterior é interior; se doblará el sueldo de los empleados públicos; concluirá la crisis; el café volverá á valer 40 colones fanega, y ¡la mar!

Ah! lectores ya os veo con cuatro palmos de nariz; pero ¡inocentes! este país es muy desgraciado para que eso sea verdad y hoy es 28 de diciembre.

MINOS.

## GACETILLAS

LA SEMANA QUE PRINCIPIA

DICIEMBRE 31 DIAS

- D. 28. — Los santos Inocentes.  
L. 29. Santo Tomás Cantuariense.  
M. 30. — La traslación de Santiago y san Sabino.  
M. 31. — San Silvestre y santa Mela  
DIA.

1.903

ENERO 31 DIAS.

- J. 1. — La Circunsición del Señor

Sts. Almaco, Concordio, Fulgencio y Odilón.

V. 2. — Santos Isidro, Martiniano y Macario.

S. 3. — Santos Antero, Daniel y Florencio y santa Genoveva.

**Informe.** El Sr. Visitador don M. J. Carranza dio el siguiente informe de su visita practicada á la Tesorería Municipal de este cantón hace pocos días:

En la Tesorería de este cantón no encontré nada que observar.

Los libros están llevados en orden y los comprobantes debidamente arreglados. Ningún giro se paga si no hay dinero en el fondo á que corresponde, de manera que no hay suplemento de una cuenta á otra.

El arqueo de caja me dió el resultado siguiente:

*Fondo Común*

Ingresos	1394,25
Egresos	1102,75
Saldo á favor	291,50

*Caminos*

Saldos de 13 distritos	159,20
Saldo de caja en efectivo	450,70

que me fue presentado por el Tesorero

Antes de terminar este informe, deberé llamar la atención del señor Ministro acerca de una irregularidad que encontré, no en la tesorería sino en las disposiciones de la Corporación Municipal de este cantón.

Es bien conocida la importancia que para el desarrollo del cantón de San Ramón tiene el camino que del centro conduce á Esparta, y en virtud de esa importancia el Supremo Gobierno acordó dar á la Municipalidad una subvención de 2.500 colones anuales, para invertirlos en la composición, mejora y mantenimiento de tan im-

portante vía de comunicación, pero la Municipalidad en vez de ordenar que en la Tesorería se abriera una cuenta especial para que esa cantidad se gastara en el objeto para que había sido destinada, ordenó que las cantidades que se fueran recibiendo del Tesoro Nacional fueran puestas en la cuenta de fondo común, y de allí se extraen para otros objetos, según puede ver de las cuentas de la Tesorería; así, pues, de los 2000 C. que el Gobierno ha dado en este año para el objeto que indiqué, se ha gastado en el camino para Esparta, solamente 869,70 y el resto en otras obras y se deduce que en otras obras porque de no ser así el fondo común debería tener una cantidad de 1130,30, además que está lejos de tenerla en caja según se ve del saldo que arroja aquella cuenta.

Hago esta observación para que se llame por quien corresponda la atención á la Municipalidad que entrará á funcionar el primero del mes entrante.

**Aguardiente clandestino**

El martes muy de mañana venían los guardas del lado del Norte. Según parece encontraron algo del perseguido licor en casa de Francisco Soto. Este mismo Sr. Soto anda huyendo por unas heridas que el lunes infirió á Mercedes Araya.

**Noche Buena.**

Con mucha escasez de concurrencia se ha celebrado esta importantísima función religiosa; creemos que eso sea debido á los fuertes vientos que se han desatado y al mucho frío que hace.